

Director:  
Joaquín Vargas Coto  
Fotógrafo:  
M. Gómez Miralles  
Grabador:  
Pablo Baixench

# DIARIO DEL COMERCIO

INFORMACION E INTERESES GENERALES

Suscripción Mensual: ₡ 3.00 \* Número Suelto: ₡ 0.15 \* Número Atrasado: ₡ 0.25

Propietario:  
Sociedad Anónima  
"Diario del Comercio"  
Teléfono 688  
Apartado S

AÑO III

San José, Costa Rica, Viernes 11 de Agosto de 1922

No. 584

## Un espantoso tifón azota las costas de la China

### Se han recogido 28 mil cadáveres

Cleveland.—El Presidente de la hermandad maquinistas de loco motoras se ha dirigido por telégrafo a las otras hermandades de la nación, suplicándoles que se hagan representar en las conferencias que se celebrarán el próximo viernes en Washington, para tomar en consideración a la situación ferroviaria y llegar a un acuerdo entre las Compañías y los operarios, que concuerde con las utilidades de las unas y las necesidades de los otros.

Cleveland.—Los propietarios de minas y los representantes de los mineros no pudieron llegar a una resolución en la conferencia de hoy, porque los propietarios de minas del estado de Indianá no estuvieron representados.

Swatwo, China.—Hasta hoy se

## Continúa la lucha civil en Italia

han recogido veintiocho mil cadáveres de las víctimas del tifón y se han enterrado en toscas cajas de madera formadas con los escombros de los edificios destruidos. Como no hay tiempo para formar sepulturas aisladas, se han construido zanjas profundas para el enterramiento de los cadáveres. Sociedades benéficas y la Cruz Roja han tomado a su cargo el servicio de socorro y de salubridad.

Méjico.—"El Universal" publica la noticia de que el Presidente Obregón ha ratificado el convenio firmado en New York entre el señor de la Huerta, Secretario del Tesoro y los banqueros internacionales.

## Combates e incendios

New York.—Charles Withe, de Chicago dió knockout a Bobby Barrett, de Filadelfia, en el segundo round, en el match de boxeo que tuvo lugar anoche en esta ciudad.

Roma.—Continúa el derramamiento de sangre y los incendios en varios lugares de Italia. El Gobierno está dando órdenes para

proceder con energía y suprimir la guerra civil a todo trance.

San Luis.—Ken Net Williams, de los americanos, hizo dos home rounds jugando contra la novena de Washington en la tarde de ayer; con esto lleva el campeonato de home rounds de la liga durante la presente estación. Jack Obson estuvo en las bases durante todo el juego.

Washington.—Los mecánicos de los ferrocarriles del Sur rehusaron entrar en un convenio aislado con los ferrocarriles para el arreglo de la huelga.

Londres.—Diez de los trece cables que conectan la Gran Bretaña

con los Estados Unidos de América están cortados en Irlanda. Se cree que el daño ha sido causado por los insurgentes irlandeses.

Filadelfia.—El hidroplano americano que intentará hacer el vuelo al sur de Africa, salió hoy de New York pilotado por Walter Hinton, quien verificó la travesía trasatlántica en un hidroplano del tipo N. C.

New York.—Resultaron heridos seis hombres y una señorita por los disparos que unos individuos hicieron desde un automóvil estacionado en frente del salón Beethoven en la calle 15. El salón sirve ahora para las juntas de los huelguistas carboneros. Los individuos que dispararon huyeron a toda velocidad en el automóvil.

## Lo que dice el doctor chino Chico Tan acerca de la muerte del joven don Miguel Angel Alfaro Iglesias

### Se hubiera salvado si un médico lo asiste a tiempo

### Ha hecho curaciones sorprendentes: la Lepra, la Tisis. Procedimiento por medio de la Culebra Negra

De esta ocasión no íbamos a entrevistar a un político, un artista, un financiero o un escritor, íbamos a entrevistar a un curandero chino, cuya actuación en los sucesos acaecidos alrededor de la muerte del joven don Miguel Angel Alfaro ha despertado vivamente la curiosidad del público.

Con el temor de que nuestro héroe no nos dijera una palabra; le rogamos al Primer Comandante de la Segunda Sección de Policía, Coronel Quirós, que nos dejara conversar con Chico Tan, el médico chino de quien se cuentan aventuras folletinescas.

Gentilmente fuimos complacidos.

Chico Tan

En uno de los corredores de este Cuartel encontramos al Doctor. Conversaba cordialmente con dos empleados.

Con familiaridad nos acercamos al grupo y pudimos examinar de pies a cabeza al hijo del Celeste Imperio. Este es un hombre ya entrado en años, pequeño de cuerpo, usa anteojos y un bigote legitimamente nipón; flaco, con los pómulos salientes; pelo recortado como un soldado; con los dientes defectuosos y algunas otras características de su raza.

Habla bastante bien el español, aunque no puede desligarlo del acento típico de su tierra.

Usa sombrero de pita, saco azul, pantalón blanco, camisa clara y zapatos amarillos. Toda su apariencia es modesta.

Cuando llegamos, Chico Tan refería que había curado al policía Cubero que padecía de reumatismo y a algunos otros gendarmes que se habían acercado a él rogándole que los atendiera. Habla con desenvoltura y entusiasmo.

Su profesión

Con el deseo de no inspirarle recelo alguno, comenzamos por preguntarle por su profesión y por sus medicamentos.

—Cuántos años hace que está usted dedicado a la medicina? le interrogamos.

—Oh! muchos, tantos que no recuerdo.

—Dónde inició usted sus estudios?  
—En Cantón; allí curé a una señorita que estaba "trastorna"; esto lo hice a los catorce años de edad.

—Cómo trastorna?

—Loquita.—Chico Tan trataba de explicarse claramente y nosotros, al reproducir aquí sus impresiones lo hacemos deseando ser lo más fieles posibles y a

la vez construyendo las frases del chino que como se comprenderá, eran un poco confusas.

Continuamos adelante con nuestras preguntas al Doctor que nos respondía con cierta complacencia.

—Cuántos años hace que llegó a Costa Rica?

—Veinte y seis. Llegué al país procedente de Panamá, y desde mi llegada me he portado muy bien.

—Ha vivido solamente dedicado a su profesión?

—No, señores, yo soy comerciante. Estuve establecido en Cartago y tenía dos pulperías que valían más de ₡ 20,000 pero el terremoto de 1910 me dejó en la calle. Después estuve trabajando en un comisariato de Tuis, el que vendí porque el dependiente me estaba arruinando, y últimamente me hallaba en Limón. Ejercí la medicina cuando se me solicita y siempre mis curaciones han sido sorprendentes.

Personas curadas

—Yo curé, continuó nuestro narrador, la locura, la parálisis, el asma, en fin, todas las enfermedades conocidas.

Yo curé a don Ulises Acosta quien padecía de reumatismo y de ello está muy agradecido.

También le he salvado la vida a un familiar de don Juan Rafael Pacheco, a otro de don Jaime Rojas y a los niños de don Joaquín Tinoco.

—Cómo así?

—Los hijitos del General Tinoco estaban atacados de tóserina y en estado grave y yo les salvé la vida. Don Joaquín me hizo un valioso regalo de dinero y me abrazó diciéndome que era un gran hombre.

Yo hice restablecer a don Cruz

Acosta y a la esposa de don Manuel Meneses.

Curas famosas

Entre las personas que he atendido, están Lola Garita, quien tenía un cáncer, y la mujer de Tomás Sun, que estaba tísica. He hecho curaciones prodigiosas, sobre todo en enfermedades secretas.

—Y con qué cura usted?

—Con medicinas vegetales. Nunca las he mandado a traer de China; en la Plaza Viquez está mi botiquín.

Mi orgullo está en hacer curaciones rapidísimas. He curado y lo hago, en horas, días o semanas, nunca en meses.

—Dónde ha practicado usted tanto?

—Aquí y en Panamá. Yo trabajé en el Hospital seis años y tengo entrada franca en esa Institución y en el Hospital de Locos.

El caso del joven Alfaro

Al llegar a este punto creímos conveniente abordarle por el tema que per-

seguíamos, por su actuación en la muerte del joven don Miguel Angel Alfaro y por lo que se encuentra preso.

—Díganos, Doctor, por qué usted que ha estudiado tanto no trató de hacer algo por salvar al joven Alfaro...?

Chico Tan palideció visiblemente y le brillaron los ojos de un modo misterioso. Con un rasgo molesto nos preguntó qué quiénes éramos.

—Le respondimos que empleados del Juzgado y con frases de halago tratamos de renacer su confianza.

—Yo—repondió, no lo podía curar sin permiso de un familiar o autoridad. Esto lo hago siempre para evitar molestias.

—Y si Alfaro se lo pidió?

—El no me dijo que lo curara.

—Entonces? Por qué no nos refiere lo que sabe de ese joven?

—Con gusto lo haré. Yo no conocía a ese señor. Lo vi por primera vez en mi vida ese día que llegó a mi casa; me encontraba en el interior cuando Rafael, mi paisano, me dijo que un macho que venía de Panamá quería fumar opio, que tenía el vicio. Primeramente rehusamos, pero viendo su insistencia resolví prepararle una cantidad.

Mientras andaba en la cocina, él se quitó el saco y esto fue lo que le hizo mal. Le bañó "un aire" y cuando le sucede esto a la persona que está desesperada por fumar le da un "ataque de baba".

—Cómo de baba?

—Es una goma que les sube del estómago hasta la garganta donde se anu-

Pasa a la pág. 5.

### Es un peligro para los transeúntes

Vecinos que habitan a continuación de la calle 8ª sur, se quejan de que las autoridades de policía permitan que un gran número de mulas y caballos permanezcan a diario sueltos con grave peligro para los transeúntes.

Por acto de humanidad deben recogerse esos animales y llevarse al fondo tras la multa correspondiente.

### La salud del señor D. Tomás Soley Guell

Ayer durante todo el día no asistió a su despacho el Subsecretario de Hacienda, encargado de esta Cartera, don Tomás Soley Guell, debido a una repentina indisposición que le obligó a guardar cama.

Son nuestros deseos verle ya completamente restablecido en su mesa de labores trabajando con empeño desinteresado y conforme abnegación por el bienestar de nuestras finanzas.

### Viene el honorable Cónsul General de Cuba

El día 16 del corriente llegará a esta capital el distinguido y correcto diplomático, honorable don Ernesto Casaus, Cónsul General de la Isla de Cuba.

Se nos informa que a su llegada se solucionarán todas las dificultades que ha dejado pendiente el joven Atúa, mientras ejerció en este país con carácter de interino el consulado.

### Mercadería proveniente del último incendio

Se nos informa que dentro de pocos días, los agentes aseguradores pondrán a la venta por cuenta de las compañías, toda la mercadería procedente de la casa editora Trejos Hermanos, que resultó dañada en el último siniestro.

Esto se debe a que los señores ajustadores no fueron conformes con el avalúo hecho por los peritos.

# La espantosa miseria en Rusia

## El pueblo se come los cadáveres

Según un despacho fechado en Moscú, recibido por la agencia oficial de noticias Rossa, en la capital de la república Dominicana el delegado Ovsienko, de Samara comunicó al Congreso Soviet de todas las Rusias al primer informe oficial dando cuenta de los actos de capitalismo en los distritos hambrientos de Rusia.

"En Ramikuzsky la gente se come los cadáveres que desentierra con objeto de alimentarse. Es peli-groso dar sepultura a los que perecen de hambre en presencia del pueblo, y una fuerte guardia debe mantenerse en los cementerios hasta que los cadáveres estén en condiciones que haga imposible el que sirvan de alimento.

Agregó Ovsienko que el doctor Nansen, aunque veterano explorador avizado a toda clase de privaciones, regresó a Moscú asqueado por las nauseabundas escenas que presenció en los distritos hambrientos. Relató el orador que se llevaban a los niños a las estepas dejándolos en ellas para que muriesen más pronto. Madres enloquecidas por sus sufrimientos degollaban a sus propios hijos. A principio de enero continuó Ovsienko, solo será posible alentar una mirad de los niños que materialmente perecen de hambre y a una vigésima parte de los adultos. El resto tendrá que perecer irremisiblemente mientras espera una ayuda que no llega nunca.

# La Plaza México

El Ateneo de Costa Rica organizará una velada para festejar dignamente el aniversario de la Independencia de la República Azteca.

Para esta fecha será bautizada una plaza pública con el nombre de "Plaza México".

Algunos señalan la Plaza de Artillería y otros el Parque Nacional.

Es de esperarse que el Ejecutivo colabore en la celebración de esa gloriosa fecha de México, ese hermoso país al que mucho estimamos.

### Fábrica de Jabones y Velas de Esperma

TELEFONO No. 100  
JESUS MARIA CASTRO V.  
PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

# Diez mil muertos a consecuencia de una sublevación de chinos

MANCHANG, China.—Dos años enteros dirigen a todo máquina de Manchang a los distritos amenazados por las tropas amotinadas del general Wu-Pei Fu a fin de proteger a los extranjeros y trasladarlos a otra localidad. El número de muertos en las últimas revueltas pasa de la cifra de 10 000. Los amotinados han entrado en varias ciudades destruyendo al pillaje habiendo incendiado la de Klang Fu Chang que está ardiendo por los cuatro costados.

Todo ese distrito ha sido teatro de atrocidades cometidas por los sublevados habiendo huído millares de personas en busca de refugio.

Los soldados amotinados hibernaban acantonados en la provincia de Klangsi al mando del general Tsai para lanzarlas contra las fuerzas del doctor San Yat Sen en el momento oportuno. El general Tsai, incapaz de dominar la rebelión, telegrafió inmediatamente al general Wu-Pei Fu poniéndose después en fuga.

Los refugiados en Klangfu han contado terribles detalles de los actos de rapiña y crímenes cometidos por las tropas sublevadas del general Wu.

Muchos misioneros extranjeros hallanse en la zona amenazada por los rebeldes, algunos de los cuales han sido víctimas de los sublevados.

Informes recibidos en esta población dicen que algunas mujeres misioneras han sido atadas con cuerdas a chinos cristianos y lanzados por despeñaderos.

Asegúrese que se han reproducido escenas de terror no igualadas desde la sangrienta revolución Boxer. La provincia Klangsi está dominada por el terror y sin comunicaciones de ningún género.

De Taiho en donde residen muchos cristianos hanse recibido peticiones de auxilio. Confíase en que los dos cañoneros arriba mencionados lleguen a tiempo de evitar más derramamiento de sangre.

# Se quedaron algunos gitanos

Después de muchas idas y venidas con la compañía ruso-caucásica o tribu de gitanos, lo que ha resultado es que algunos de ellos se han quedado en San José.

Agunas mujeres han estado explotando a las gentes supersticiosas.

Es necesario que si han quedado gitanos refugados, la policía los haga cumplir sus deberes.

**EL 90 POR CIENTO DE ADULTOS PADECEN DE PIORREA**

Para pertenecer al otro 10 por ciento y tener los dientes buenos, sanos y fuertes, úsese diariamente el **ANTIPYTO** dental.

Limpiamos los dientes y protege contra infecciones toda la cavidad bucal.

En las Farmacias

Recomiendo al público usar esta pasta para conservar los dientes contra la PIORREA. Su mérito lo he notado prácticamente en mi clientela.

**Dr. M. FISCHER**  
DENTISTA AMERICANO  
Frente al Correo - San José, C. R.  
Depósito permanente. Pida muestras y precios.  
TELÉFONO 683 - APARTADO 434

# Proyecto que se proponen los vecinos de Desamparados

Parece que varios vecinos importantes de Desamparados están haciendo las gestiones conducentes para ver si consiguen con el Administrador de la Compañía del Tranvía, que el ramal que termina en la Plaza Viquez sea continuado hasta Desamparados.

También se dice que ya tienen elaborado un proyecto que presentarán al señor Zinck, el cual facilitará en gran parte de que esa idea tenga apoyo de parte de la Compañía.

Si dichos señores consiguen que esta idea se lleve a efecto, será un mercado ad lanto para esa ciudad lo mismo que para el país. Mucho nos alegraremos de que así sea.

# Verdadera ocasión



Calzado cosido de hombre a C 22

# La Conferencia Internacional de La Haya

## volverá a reunirse pronto

Los bolcheviques presentarán contraproposiciones a los aliados. Se celebrará una sesión plenaria.

LA HAYA.—No se ha encontrado aún la solución para las dificultades que han suspendido la conferencia internacional para la reconstrucción de Rusia, a pesar de que Litvinoff, jefe de la delegación sovieta, continúa luchando porque las subcomisiones formulen bases nuevas que permitan reanudar las deliberaciones interrumpidas.

Según declaran los delegados de las potencias aliadas, el destino de la conferencia depende de la actitud futura de los rusos. Algunos de los

delegados convencidos de que ya todo ha terminado, están arreglando apresuradamente sus efectos personales y disponiéndose a regresar a sus países. El rumor propagado asegurando que la Shell & Royal Dutch Oil Company había invitado a las potencias a que conferenciaran sobre la reapertura de los pozos petrolíferos en el Cáucaso, fue tachado hoy de falso.

A última hora se informó que los delegados aliados a la conferencia, en la tarde de hoy, habían convenido en celebrar una reunión con los rusos, en sesión plena, para estudiar cualesquiera contraproposiciones que éstos desearan presentar para la continuación de las deliberaciones.

# Se impone castigar las travesuras de los menores de edad

Hemos visto ayer un niño de unos 7 años, desmayado en los brazos de su madre, por los efectos de una grave herida en la frente producida por una piedra que otro menor le lanzara.

Este niño herido que responde al nombre de José Antonio López habita con su mamá en el distrito del Hospital, y se encontraba sólo en los momentos de la desgracia.

Cuando la madre llegó encontró a su hijo manando sangre y medio desfallecido, enterándose por la vecindad de lo ocurrido.

En el acto pidió auxilio a la Cruz Roja el cual fue rápidamente suministrado.

Se dió cuenta del inculcable hecho a la Segunda Sección de Policía la que a no dudar tendrá que impartir justicia castigando a los padres o tutores del niño herido.

Con frecuencia suceden casos de esta naturaleza que deben corregirse, llamando muy enérgicamente la atención a todos aquellos que abusando de la indulgencia de nuestras autoridades, se entregan con desenfreno a lanzar piedras en la vía pública con peligro muchas veces del transeúnte.

La policía debe prohibir que los niños tomen como plaza pública para sus juegos, las calles de más tráfico.

# FRANK S. BETS Co.

HAMMOND, INDIANA

OFRECE: A los Médicos, Dentistas, Veterinarios, Electroterapeutas, equipos completos para oficinas, hospitales, clínicas y gabinetes electroterapéuticos.

A las Farmacias: Productos para farmacéuticos, drogas y otras especialidades — Vea catálogos en la oficina de

**MISAELE JIMENEZ M.**  
REPRESENTANTE

75 varas al Norte de la Iglesia del Carmen — San José, C. R.

Teléfono 835 - Apartado 136

# Royal Bar

Su nuevo administrador ofrece a sus clientes y al público en general grandes mejoras en el servicio de refrescos, té, café, etc. y sus favorecedores serán atendidos con mayor esmero.—J. I. Beavers

# CLORO-ANEMIA

IODURO de HIERRO INALTERABLE

PÍLDORAS y JARABE

ESCRÓFULAS, DEBILIDADES COLORES PÁLIDOS LINFATISMO, RAQUITISMO

**BLANCARD**

BLANCARD, 64, Rue de La Rochefoucauld PARIS

APROBACION DE LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS

Representantes en Centro América: J. Pauly & Co. Agentes en Costa Rica: Sasso Hnos

# Cacao en Grano DE PRIMERA CALIDAD

DEPOSITO PERMANENTE

Contiguo al DEPOSITO DE MADERAS SARAVIA

Calle del Tranvía al Pacífico

# La Pensión Italiana de FELIX VALLINI

Uno de los mejores RESTAURANTS de San José

Los domingos Menú Especial

Buen trato, aseo, comodidad, elegancia. - 25 varas al Oeste de la Botica Francesa

# LIBRERIA ESPAÑOLA María v. de Lines

Útiles para escuelas a los precios más bajos de plaza. Háganos sus pedidos y quedará satisfecho. — San José. — Apartado 314. — Sucursal en Cartago

**EL MEJOR CONSEJO DE UNA MADRE**

NADIE sabe mejor que yo, querida hija, los sufrimientos que la mujer tiene que soportar. Yo sufrí cuando joven y también después que adquirí las responsabilidades de una madre.

Pero he encontrado ahora un medio para evitar el mayor sufrimiento; un medio seguro, fácil y sencillo usando el

**COMPUESTO MITCHELLA**

"Yo quiero que tengas siempre a la mano este tónico puramente vegetal. Deseo que lo uses para fortalecer tu organismo delicado y para regularizar y vigorizar cada órgano. El te mantendrá en buena salud ahora y te preparará para que cuando llegues a ser madre tus criaturas nazcan sanas y robustas. Durante este período de ansiedad, te demostrará ser una bendición, aliviando aquellas agonías que sufren tantas señoras durante el período delicado del embarazo."

"Es un deber tuyo conservarte en el mejor estado de salud; para que así tu familia disfrute de tu compañía, pues debes saber lo que acarrea la muerte de una madre o criatura en la familia como resultado de sufrimientos anormales durante el período del parto."

"Solicita hoy mismo en cualquiera de las boticas el COMPUESTO MITCHELLA y tómalo siguiendo al pie de la letra las instrucciones que acompañan a cada paquete."

**DR. J. H. DYE MEDICAL INSTITUTE**  
BUFFALO, N. Y., E. U. de A.

### La política del Vaticano respecto a Palestina

La oposición del Vaticano al mandato británico de la Palestina, amenazó hoy con posponer la sesión del supremo Consejo de la Liga de Naciones. Dicho Consejo designó a la Gran Bretaña como la nación a cargo del mandato en referencia, pero el Vaticano objetó y envió una nota de protesta al asiento de la Liga, en Ginebra. Esta nota ha causado disensiones y actualmente se discute si es o no conveniente que la Gran Bretaña ponga en práctica sus proyectos, estableciendo una nación judía en la Palestina.

El conde de Balfour, secretario suplente de Relaciones Exteriores de Inglaterra, dirigiendo la palabra al supremo Consejo, declaró que los Estados Unidos y la Gran Bretaña estaban de acuerdo respecto al mandato de la Gran Bretaña en Palestina y también tocante a los mandatos en B.

Las negociaciones concernientes a la Mesopotamia, territorio conocido actualmente con el nombre de Reino de Irak, según el conde Balfour, no han terminado todavía.

Todos los derechos norteamericanos están garantizados en estos mandatos.

## DE TODO EL PAIS

### Fiesta Patronal

### Notas de Juan Viñas

#### en la ciudad de San Ramón

Todos los años el 31 de agosto, cuando aparece el agradable amanecer, se miran las familias en carretas de bocinas bulliciosas y grupos de alegres campesinos, que van perdiéndose en los trillos a lo lejos, en las curvas caprichosas del camino, en donde crecen robustas las piñuelas y las silvestres flores. Al más leve ruido vuelan temerosas las indomables codornices, que gustan el frescor de las campiñas, que hacen más tierno el color de los paisajes. Los campesinos, van a prisa a contemplar toda la fiesta religiosa del patrón de la ciudad. Las mozas de ojos vivarachos, con alegría en el andar quieren llegar ligero al pueblo; una vez se han detenido, a dar frescura a su garganta en el último riachuelo del camino: van luciendo sus trajes de colores y sus rebozos nuevos. De todos los distritos traen la imagen que lleva su nombre, la acompañan un grupo de vecinos del lugar y los mejores músicos del barrio; una guitarra enconchada trae el guitarrista sostenida por una cinta al través del hombro izquierdo, dos violinistas y un clarinete, todos los años tocan las nuevas piezas que aprendieron al oído; avanzan alegrando la expresión de los caminos y allá de rato en rato, el mayordomo con un tizón de cedro prende un cohete, anunciando la llegada del Santo del lugar. En la ciudad existe un regocijo general, preparativos para el baile social, acostumbrado todos los años por la noche. A las doce del día, a pleno sol, un gentío acompaña la procesión, traen los santos en andas y entre ellos se distinguen más Santiago montado en su caballo blanco, San Isidro con sus bueyes minúsculos y el arado, como un símbolo de faenas campesinas. En los jardines de la iglesia parroquial, que quedan en alto, lucen siempre las Camelias, las Rosas, las Margaritas temblorosas y los Lirios tiernos: allí se agrupan señoritas y señoras contemplando aquel católico desfile, mientras se oye un ruido atronador de cohetes y bombones, repiques de campanas—la procesión va entrando a la parroquia— San Ramón adelante con su palma en la mano, gallardo y sugestivo, mientras en el pórtico de la iglesia, la banda municipal, en tona un alegre pasodoble, tan alegre como una pandereta.

RAFAEL LINO PANIAGUA

San José, 1922.

Juan Viñas, 8 de agosto de 1922.

St. Director de DIARIO DEL COMERCIO

San José

Señor:

Tomando en cuenta que en el periódico tan dignamente dirigido por Ud. se le hace propaganda a toda idea noble, me es grato adjuntarle una copia de la Directiva del Patronato Escolar de esta Villa, para que Ud. se digne darle publicidad.

Esperamos señor Director su ayuda en esto: del acercamiento de los ciudadanos a la Escuela, de hacer que su cooperación tanto pecuniaria como moral sea efectiva y de interesar a la mujer costarricense en esta tarea en la que buena parte nos toca.

Anticípole las más expresivas gracias. De Ud. atenta servidora,

MARÍA DE VARGAS  
Secretaria—Patronato.

Juan Viñas, 8 de agosto de 1922.

Directiva del Patronato Escolar.

Presidente: don Sinfiriano Carro.  
Vice Presidenta: doña Ester de Blanco.  
Secretaria: doña Marina de Vargas.  
Pro-Secretario: don José Fernández A.  
Tesorero: don José Goñi.

Vocales: Dr. don Arturo Portocarrero, don Miguel Guzmán, don Ramón Ballester, don Emilio Ibarra, don Baltasar González, don Lino Vargas.  
Suplentes: don Miguel Angel Blanco, don Rafael Vargas.

Presidentes Honorarios: Doña Soledad de Portocarrero, doña Elizabeth de Gutiérrez, doña Catarina de Rojas, doña Ana M. de Fernández, doña Albertina de Guzmán, doña Angela de Ibarra, doña Josefa de Bejarano, doña Amalia de Carro, doña Celina de Mora, Licdo. don Alberto Echandi, don José Antonio Echandi, Mr. R. C. de Pass, Mr. Evan de Pass, Mr. John Ernest, Mr. Joseph Pitt, don Bernardo Biermann, don Luis Monney, don José Fernández, don Alberto Gutiérrez, don Lorenzo Bejarano, don Nicolás Orozco, don Salvador Abarca, Presbítero don José María Ramírez, don Elias Vargas, don Agustín Mazza, don Teodoro Dondi, don Joaquín Zúñiga, don Agapito Ramirez Mr. T. W. Pöger.

**Las Hemorroides**  
Se curan radicalmente con el uso de la  
**POMADA MIDY**  
Y LOS  
**SUPOSITORIOS MIDY**  
Adreno-estípticos  
Remedio muy eficaz; de uso fácil y aseado, gracias a la cánula rectal adaptada a cada tubo.  
Venta en todas las Farmacias y Droguerías.  
LABORATORIOS MIDY  
9, Rue du Comte Riviere  
PARIS

Representantes en Centro América: J. PAULY & Co.

Agentes en Costa Rica: SASSO Hnos

## Un Proyecto de Reglamento para operarios de Cinematógrafo

Artículo Iº.—No podrá ser admitida ninguna persona como operador de CINEMATOGRAFO en los teatros de esta capital, sin haber obtenido previamente una constancia de capacidad para ejercer tales funciones.

Artículo IIº.—Para obtener la constancia o certificado de aptitud, a que se refiere el artículo anterior, es indispensable comprobar buena conducta, que no se tiene el vicio del licor, y someterse a un examen práctico.

Artículo IIIº.—El examen de competencia para el manejo de los aparatos cinematográficos se verificará por el Inspector Municipal de Instalaciones Eléctricas, o por otra persona entendida en la materia que designe el Municipio.

Artículo IVº.—La solicitud de examen se hará ante la Agencia Principal de Policía Municipal respectiva, la cual extenderá o denegará el permiso, según sea el resultado de la

información que se levante y del examen que presente.

Artículo Vº.—Se permite al operador tener un ayudante, el cual no podrá manejar durante las funciones el aparato, sino que se ocupará en cosas secundarias.

Artículo VIº.—Será retirado o cancelado el permiso al operador que fuere juzgado por ebriedad, que por enfermedad se incapacite para el buen manejo del aparato, o que no se ajuste a las disposiciones de este Reglamento.

Artículo VIIº.—La autorización que se expida para ejercer el oficio de Operador de Teatros, irá firmada por el Agente de Policía Municipal respectivo y con el VISTO BUENO del Gobernador de la Provincia.

El anterior proyecto ha sido sometido a estudio de la Municipalidad de este cantón.

## Gran Circo Sáenz Frères

Pronto! Pronto!  
**Debut!!**

de las nuevas atracciones procedentes

del

Hipódromo de New York

### Iban a volar al Dr. Sun Yat Sen

CANTON.—Una mina flotante, destinada evidentemente a volar al crucero chino "Wing Fung" a bordo del cual ha establecido su centro de operaciones el Dr. Sun Yat Sen, estalló en la bahía de Cantón como a cincuenta pies del lugar donde se encontraba el destructor americano "Tracy".

La unidad de guerra yanqui sufrió una fuerte sacudida, pero no resultó con averías.

### "LA FLORESTA"

Fábrica de Cacao, Café Molido y Cigarrillos marca "La Floresta". Renovación constante de abarrotes y mercaderías. Rudesinda Montero C. Cuesta de Maras - Avenida Central Este.

### Para embellecer la ciudad

Con beneplácito hemos visto que ya están destruyendo algunos restos de paredes que habían quedado del incendio que hubo frente al edificio de correos y telégrafos de esta capital y que le daban muy feo aspecto a dicho edificio.

Ahora sería la oportunidad de que la Municipalidad hiciera sus arreglos para ver si se puede formar allí un parquecito, cosa que le daría muy buena vista a ese edificio. Ya de esto se ha hablado en diferentes ocasiones pero todavía nada se ha llevado a cabo.

Manuel Sáenz Cordero  
ABOGADO Y NOTARIO

Apartado 1078 Teléfono 432

## UNITED FRUIT CO. SERVICIO DE VAPORES

Desde esta fecha y hasta nuevo aviso el servicio de vapores de la *Elders & Fiffes Limited*, entre Limón, Cristóbal, Kingston y Bristol, será suspendido temporalmente.

Los vapores Calamares, Pastores, Ulúa y Toloa de la United Fruit Company, en el orden nombrados, harán el servicio entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York, saliendo de Limón los sábados a las 17 horas (5 p. m.) El primer vapor de acuerdo con este nuevo itinerario será el Calamares, que saldrá de Limón el día 29 de Julio corriente.

Como de costumbre se recibirá carga para Cristóbal, Habana, Nueva York y puertos terminales de Europa, con trasbordo en Nueva York, en los vapores de la United Fruit Company.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en Limón o en San José.

G. P. CHITTENDEN  
ADMINISTRADOR

San José, julio 22 de 1922.



DEBILIDAD, NEURASTENIA  
CONSUNCION, CLOROSIS  
CONVALESCENCIA

# ANEMIA

VINO Y JARABE  
Deschiens a la Hemoglobina

Los Médicos proclaman que este Hierro vital de la Sangre es muy superior a la carne cruda, a los ferruginosos, etc. — Da salud y fuerza. — PARIS.

Representantes en Centro América: J. Pauly y Co. — Agentes en Costa Rica: Sasso Hnos

# Notas del Día

## "La Nación" suspende sus labores.

Nuestro estimable colega de la tarde, *La Nación*, suspendió ayer, por tiempo indefinido sus tareas periodísticas, las que reanudaré cuando la empresa publicista de dicho vespertino tenga talleres propios para editarlo, en lo que entendemos se van a ocupar ahora los señores Vargas Calvo y Co.

Un periódico menos en el país, y un periódico de la categoría de *La Nación*, es una antorcha de cultura y de ideal que se paga. Con nuestro diario cultivó *La Nación* cordiales relaciones, y en toda oportunidad nos trató con la gentil distinción de la caballería; es por eso, y porque justamente supimos siempre aquilatar la obra del diario que ayer suspendió sus labores, que esta suspensión nos duele, y esperamos que dentro de corto lapso, cuando hechos los arreglos del caso vuelva a la palestra del diarismo, sea de nuevo uno de los faros destellantes de la cultura nacional.

Durante toda la etapa de publicidad estuvo al frente, como director de *La Nación* el muy distinguido e ilustre periodista don Guillermo Vargas, cuyas reconocidas y relevantes dotes se pusieron de manifiesto una vez más: nos queda el sabor de sus sabrosos editoriales, llenos de serenidad y de pensamiento y siempre inspirados en un noble afán de buen hijo de su patria. Hoy que abandona las lides del diarismo, el DIARIO DEL COMERCIO saluda respetuosamente al gallardo editorialista, lo mismo que a todos sus compañeros de redacción que han compartido con nosotros una franca y amistosa camaradería.

Correspondemos a la despedida que nos hace el colega y deseamos que la suspensión de sus tareas no sea larga, sintiendo sinceramente que este hecho venga a privarnos del buen colega que todas las tardes nos visitaba para decirnos muchas cosas y ponernos a meditar en otras.

## Campaña de Saneamiento

Tenemos informes de que la policía de orden y seguridad, así como el Cuerpo de Detectives están empeñados desde hace algunos días en una campaña que debe merecer todo el apoyo de la opinión pública, empezando por el de la prensa. Se trata de restringir y si es posible, de anular completamente, el vicio de la marihuana y el opio. Nuestros informes, así como los

de los colegas de la prensa nacional concuerdan en que el vicio de la marihuana está muy propagado en el país, y se ha dicho con frecuencia que en la capital vienen funcionando fumaderos.

El DIARIO DEL COMERCIO publicó ayer una correspondencia que acerca del desarrollo de estos vicios escribió con su maravilloso estilo José Juan Tablada desde New York. Se explica que en los Estados Unidos la fiebre por los paraísos del ensueño sea tan arrebatarora: el país es demasiado grande y la población de lo más cosmopolita: gentes que llegan de Asia o de Europa, aventureros venidos a la gran nación no se sabe de dónde, que se encuentran con que está el país en estado seco, esto es, que las bebidas alcohólicas están prohibidas por la ley, buscan para sustituir el vicio de las copas estos otros vicios, tan nocivos, de la embriaguez narcotizante de las drogas. Estas, por ser más etéreas, más fáciles de disimulo, y más sutiles, son más fáciles de ocultar a los ojos de los encargados de la ley. Allí casi se explica el furor del opio y de la morfina.

Pero en nuestra pequeña sociedad, donde las disipaciones no han alcanzado ese grado de modernismo que aterra en los grandes centros, no es explicable este avance del vicio sutil de las drogas, y es deber de la sociedad entera restringirlo, ahuyentarlo y desterrarlo de su seno. En este sentido, nuestro diario prestará todo el apoyo que se le pida y dará todo su aplauso a la campaña de saneamiento emprendida.

## Las Sesiones Extraordinarias.

Con frecuencia oímos decir que las sesiones que próximamente efectuará el Congreso Constitucional serán de notable trascendencia, pues en el curso de las mismas será sometida a la consideración de aquella alta representación nacional el problema de nuestras finanzas.

Las finanzas del mundo entero andan dislocadas. Pero en todas partes los más capacitados han unido su esfuerzo en un empeño de salvación y de mejoramiento. Aquí, se ha hecho de verdad un serio esfuerzo en el sentido que decimos? Todos los que pueden, han unido sus esfuerzos en esta obra de interés primordial?

Ojalá que de esta vez se imponga a nuestros representantes el estado de verdadera seriedad que entraña este asunto y sea tratado con todo el interés que merece.

## NUEVOS CONTRATOS

Se rumora en la calle de que ahora en las próximas sesiones extraordinarias del Supremo Congreso, será presentado a éste un contrato para su aprobación tendiente a la explotación de maderas en la región de San Carlos.

También se dice que las personas que presentarán este contrato son todas costarricenses, y que no quieren trabajar con capital extranjero, sino netamente nacional. Parece que no tienen elaborado dicho contrato, el cual presentarán al señor Ministro de Fomento don Narciso Blanco, en uno de estos días para que estudie las bases del mismo, y para que luego sea sometido a la consideración de la Cámara para ver si lo aprueba o lo desecha.

## Un buen Ciclista

Don Roberto J. Echeverría, hizo ayer tarde, el trayecto de esta capital a Heredia ida y vuelta en bicicleta en el término de media hora.

Felicitemos al señor Echeverría como buen ciclista.

## Un nuevo Colega

El próximo martes 15 del corriente, aparece á en el ruedo periodístico un nuevo diario de la tarde que bajo el nombre de "La Noticia" se editará en los talleres de "La Tribuna".

Vaya nuestra sincera felicitación para todos sus redactores, entre los que figuran amigos nuestros, deseándoles larga vida y muchos éxitos en la ardua tarea que van a emprender.

# El Resguardo Fiscal descubre en Cartago otro contrabando de licor de más consideración que el anterior

Meritoria es la labor del repórter, cuando con ligeros e insignificantes conocimientos de un hecho, pone toda su acción por averiguarlo, y encuentra manos misteriosas que se lo obstaculizan. Entonces tiene el repórter que hacer labor detectivesca rompiendo los escollos que se le presentan para despejar la incógnita.

Esto nos ocurrió ayer a nosotros. Un amigo del Diario, nos dice: "El Resguardo Fiscal, aprehendió ayer en Cartago una gran fábrica de guaro clandestino. Averigüe."

Inmediatamente nos presentamos en la Inspección General de Hacienda, y encontramos la tumba de los muertos. El nuevo Jefe Guanacasteco, tiene una sola consigna: "No suministrar datos a la prensa nacional".

Viene el Coronel Zúñiga a im-

poner su gesto kaiseriano, y allí... nadie, ni el control puede adquirir un dato. Don Héctor en su Inspección General de Hacienda se considera Julio César y lo prueba su consigna; para él, la prensa es un mito. Don Héctor se ha transformado en dictador.

Salimos del Resguardo confiados en que nada había sucedido en Cartago, después del contrabando último que tanto dió que hablar, y hasta perdonábamos a don Héctor por lo aborrecidos que nos tiene a los chicos de la prensa, pero en la calle, tropezamos con un buen amigo de Cartago, persona seria, que acababa de llegar en un camión, y lo primero que nos informa, sin preguntarle nada, es, sobre lo mismo, "que habían capturado una enorme fábrica de licor clandestino, en una finca de Santiago, en la cual estaban enroladas perso-

nas, de alta consideración, muy conocidas de nuestra sociedad."

Haciendo por otros conductos nuestra labor detectivesca con el único fin de dar una exacta información a nuestros lectores, supimos también, que en el auto número 69 cuyo chauffer es Enrique Arias, había venido a San José el dueño del contrabando a pagar la multa correspondiente que hemos averiguado luego, así, de la suma de ₡ 1.900, por la importancia de la fábrica capturada que es una especie de sucursal de la Nacional de Licores a juzgar por el aparato e implementos que tenían instalados para la destilación de toda clase de licores.

Ya ve el señor Inspector General de Hacienda que no obstante su procedimiento para con los periodistas, éstos saben cumplir sus deberes.

# SAUMA E HIJOS

AVISA A SUS FAVORECEDORES

que ha instalado sus Oficinas, Taller y Despacho provisionalmente contiguo al Royal Bank, frente a

La Casa de don Jaime Carranza,

donde tendrá el gusto de recibir a su numerosa clientela.

## Centenario de El Brasil

El 7 de setiembre próximo celebrará la República del Brasil el primer centenario de su emancipación política.

Tan fausto acontecimiento va a tener toda la solemnidad estilada para estos casos y el programa de festejos que conocemos es de lo más escogido.

La exposición que tendrá lugar en Río Janeiro ha sido preparada con mucha anticipación y a ella concurrirán casi todas las naciones americanas.

Ya han sido designados por las grandes potencias sus respectivos delegados de manera que Río Janeiro se verá esos días lleno de embajadores y representantes de casi todos los países del mundo.

Los Estados Unidos de América enviarán como su delegado al honorable Mr. Hughes, Secretario de Estado quien se trasladará oportunamente al Brasil con una división de barcos de guerra de la escuadra del Atlántico.

México nombró ya delegado suyo al eminente Dr. Vasconcelos, Ministro de Instrucción Pública, quien ya salió de Veracruz a bordo de un barco mexicano que va expresamente al Brasil.

Chile, Argentina y el Paraguay enviarán lujosas representaciones a Río Janeiro; el gobierno brasileño ha votado fuertes sumas de dinero para la celebración de la fecha y se espera que los últimos sucesos políticos de que el DIARIO DEL COMERCIO ha estado informando, no perturben en nada el programa de los festejos ni le quiten esplendor a los mismos.

Para Calzado fino y elegante  
**LA GIOCONDA**  
— APARTADO 150 —  
El más económico por su duración  
FRENTE AL BANCO INTERNACIONAL

## Chesterfield

El cigarrillo que debe usted aprender a fumar por que su liga de tabacos turcos y americanos, mezclados inimitablemente, dan satisfacción, lo que no se consigue con ningún otro



## OJO

Pida calzado fino, elegante, fuerte, cosido o clavado, para señora, señorita, caballeros y niños en la "Estrella Infantil" de don José María Granados.

## El Teniente Locklear

Gran curiosidad se ha despertado en el público al saber que el Teniente Locklear, el valiente aviador de la Armada Aérea Americana que murió en la filmación de una cinta de la casa Fox, va a aparecer unas horas en la pantalla del Moderno, el domingo próximo en su extraordinaria película LOS MALHECHORES DEL AIRE.

También hace en esta obra proezas temerarias con su aeroplano, pero pudo felizmente llevar a término la cinta. Con él colaboran otros aviadores no menos famosos, aunque de la intrepidez de Locklear.

Hemos presenciado los dos primeros reels de LOS MALHECHORES DEL AIRE y podemos asegurar que no hemos visto nada más emocionante. Las partes restantes no desentonan sino que superan a las referidas.

Esta noche será la quinta de Conde de Montecristo (7 p. m.) y las 8 y 30 p. m. se proyectará la tercera época de Martín el Expósito.

# REFORMAS ECONOMICAS

## Análisis sobre la creación de la Caja de Conversión

Por el Doctor Don Francisco Cordero

En general, hemos creído que los empréstitos externos, son medios extremos que se deben postergar como un recurso último. Pero creemos que es necesario analizar serenamente las bases y las condiciones al efectuarlos, sin condenarlos sistemáticamente. Un empréstito cualquiera, aunque se hiciera en muy favorables condiciones de interés y de amortización, si se emplea en una mala empresa, resulta ruinoso; y si se emplea en dilapidaciones y en favorecer a incondicionales amigos del Gobierno debe ser condenable y enérgicamente rechazado. Un empréstito para lujos, ornatos y gastos, no absolutamente indispensables, no debe ser aceptado.

Si tenemos crédito suficiente en el exterior y nos suministran algunos millones de dolares en muy buenas condiciones de interés, con lentas y progresivas amortizaciones y para ese empréstito se crean

impuestos razonables y equitativos para ser atendidos oportunamente, pueden ser aceptados si se les distribuye por ejemplo: en forma tal que nos sirvan para pagar totalmente la deuda francesa; para consolidar la Caja de Conversión, la que fija el cambio y sana la moneda; para mejorar el Ferrocarril al Pacífico y para emplearlo en obras de fomento agrícola.

Uno de los peligros de los empréstitos es el rápido descenso del cambio. Lo que hace perder al Estado muchos puntos en las últimas ventas que haga; pero con el establecimiento de la Caja de Conversión el cambio no bajará del 400 por ciento y esos millones de dolares se cuadruplicarán en colonos emitidos por la Caja, que será el sostén y la regularizadora del cambio; sin ese control, un empréstito de esa magnitud sería perjudicial y muy peligroso por el desequilibrio momentáneo que provocaría un

rápido descenso del cambio, para volver a subir después en igualdad de proporción, con esas perjudiciales fluctuaciones, que no dan seguridad para los negocios. Como habrá suficiente dinero en circulación, sin bajar el cambio el tipo de interés, resultará mucho más bajo por efecto de la abundante oferta de dinero; se estimulará así la producción nacional, a lo que se debe atender en primer término.

Con tal distribución tendríamos las siguientes ventajas:

a) *Regularización del cambio y saneamiento de la moneda*, por la consolidación e inmediato funcionamiento de la Caja de Conversión, cuya importancia y mecanismo ha sido objeto de los anteriores artículos.

b) *Cancelación del Empréstito francés*, con grandes ventajas para el Estado y con enormes utilidades, dado el demérito actual del franco con relación al dólar. Si nosotros con 35 millones de francos nos comprometimos a pagar 7

millones de dólares y gravamos la renta de licores, ahora podemos cancelar esa deuda con poco más de 2 millones y medio de dólares para dejar libre dicha renta, para tratar de modificarla en beneficio de la salubridad pública, luchando contra el alcoholismo, de una manera racional, y sin envenerar oficialmente al pueblo.

c) *Conservación y mantenimiento del Ferrocarril al Pacífico*, empresa que cuesta más de 13 millones de colonos y que si no se afianza estaría condenada a no servir dentro de algún tiempo.

Con tales ventajas, yo pregunto al más enemigo de los empréstitos si no vale la pena reflexionar y estudiar un poco, antes de condenarlos sin análisis, como es costumbre entre nosotros.

(Continuará)



### Lo que dice el Dr. chino Chico Tan

viene de la pág. 1.

da y esto puede causar la muerte.

—Qué hizo usted cuando encontró mal al joven Alfaro?

—Creí conveniente llevarlo al hospital y por esto llamé al policía.

La muerte de Alfaro.

—La conversación de Chico Tan nos interesaba, y le preguntamos.

—A todo esto, qué hora era?

—La una. Alfaro llegó a las 24 hs. y estuvo mucho rato conversándome, lo que hacía con desenvoltura. Me aseguró que él tenía el vicio de fumar opio.

—Cuando llegó el policía, aún vivía?

—Sí. Alfaro murió a 4 hs. de la mañana. Si hubiera llegado un médico se salva. Parecía muerto pero en realidad no lo estaba; debían haberlo llevado al Hospital; allí lo hubieran salvado. Yo le pedía a Dios que no se muriera.

—Cree usted en Dios?

—Sí; soy católico. Dios no me atendió, pero mis ruegos eran muy sinceros. Yo he sentido la muerte de ese joven; era muy bueno.

—En la calle dicen que usted trató de curarlo?

—Eso es falso. Si lo hubiera hecho él se salva. Tampoco fumó opio, murió con las ganas.

Culpa a los médicos.

Los médicos, dice Chico Tan, tuvieron la culpa; si ellos llegan a tiempo

no se muere Alfaro. La autopsia no fue completa. No le encontraron la goma. Yo le dije de esto al Coronel Quirós.

—Dicen ellos que murió intoxicado.

—Nadie se muere por fumar opio y marihuana, yo toda mi vida he fumado opio y Dios libre me falte. Aquí en el cuartel casi me muerdo, cuando me dieron un poco.

—¿Dónde compra el opio?

—En las boticas.

—Tiene esperanza de salir bien de este asunto?

—Claro, mi abogado el Lic. don Adán Acosta pedirá mi excarcelación.

—¿Quién es su fiador?

—Tengo cuatro. Probablemente sea don Ulises Acosta, él se lo ofreció a mi mujer.

—Es, y tengo una hija de quince años. De mi casa, me mandan la comida.

Para terminar

Para terminar, Chico Tan nos refirió que él era miembro del "Club Chino" y que cuando el ex Presidente González Flores fue a Puntarenas, don Manuel Gómez Miralles los retrató juntos.

Al preguntarle si la lepra era curable nos dijo que sí, pero que se curaba con la culebra negra, de las cuales (según sus libros) hay sólo cuatro en el mundo. Con esa culebra se cura la lepra.

Cuando nos despedimos y supo que éramos periodistas, se impresionó mucho y nos dijo que dijéramos que él era inocente y muy honrado.

Queda complacido.

### Están en libertad Enrique Clare y los hermanos O'Donnell

Desde ayer están en libertad, bajo fianza de haz, los hermanos Jorge y Cecil O'Donnell y Enrique Clare. Esas personas salieron de la Penitenciaría a las 15 horas.

En el público se comenta con calor este caso.

La mosca es la trasmisora de muchas enfermedades: obligación suya es contribuir a su destrucción.—CRUZ ROJA COSTARRICENSE

# IMPRENTA MINERVA

SAN JOSE, 5ª AVENIDA ESTE

Reorganizados sus talleres, la Imprenta Minerva ofrece sus servicios a su antigua clientela y al público en general. Exacto cumplimiento en los encargos. Baratura y comodidad en los precios. Trabajos nitidos y de buen gusto

Etiquetas, Carteles, Talonarios, Programas, Papel de Cartas, Recibos, Invitaciones, Esquelas, Tarjetas, Membretes, Revistas, etc.

Desde hoy mismo estamos en condiciones de recibir sus trabajos y de poder satisfacer sus exigencias

# El Trabajo del Periodista

El periodista es uno de los obreros que más trabajan en el mundo moderno. Cuando no está frente a las cuartillas o en la máquina de escribir traduciendo febrilmente sus impresiones y vaciando pensamientos, pone en tortura el cerebro para sorprender nuevas ideas, para cambiar campañas reporteriles, para ser siempre el primero que llegue al público con la nota que emociona o con el comentario oportuno.

El periodista no descansa, aún a la hora de reposo fisiológico identificado con su profesión, sueña con ella y ob tiene a veces indicaciones oportunas para su labor intensa y trascendental.

El periodista abarca desde el director que norma el funcionamiento de la publicación, hasta el repórter que se multiplica, que persigue la nota callejera o de actualidad, que asedia al funcionario público, al hombre de negocio para hacerle hablar, y que tras fatigosa y agitada peregrinación llega jadeante y triunfador a la mesa de trabajo, radiante de satisfacción.

En esa gama de actividades siempre en movimiento, se intercalan otros elementos igualmente valiosos, cuya labor fecunda y complicada como no se imagina el lector, da por resultado la hoja diaria, que el público lee indiferente a los grandes esfuerzos que la produjeron.

El periodista es el esclavo eterno de la colmena social; su laboriosidad se produce diariamente con un ritmo de sesperante.

Para esta labor interminable y con

tinua no hay dolores íntimos a veces capaces de sorprenderla.

Puede el ser querido debatirse en el lecho presa de la fiebre precursora de la muerte, puede el cadáver del deudo amado esperar entre cuatro cirios la hora del sepelio; nada es bastante en ocasiones, para separar al pobre y asendereado escritor del yunque del trabajo. Porque el periódico, (órgano como dijera un escritor español, de la cultura que enseña y deleita, a la vez que infunde las conquistas de las ciencias y del arte,) es como el sol: tiene fatalmente que salir todos los días.

Entre los periodistas escasean los hombres prácticos; los periodistas rara vez erigen palacios y depositan fondos en los bancos. Y es porque el periodista vive del ideal, ideal humano y de progreso, de justicia y de amor, y el que levanta reputaciones y discierne honores, se agota en la oscuridad de la profesión y muere siempre olvidado. Para él no se hicieron las estatuas ni los homenajes de la humanidad. ¿Qué periodista ha sido inmortalizado por el bronce o por el mármol?

En cambio cuántos han sido mártires de sus ideas y de su altruismo!

Todos pretenden que el periodista sea a la vez valiente, sabio y justo, y que se constituya en paladín de la comunidad, sin miedo y sin tacha, como Bayardo; pero jamás cuando cae en la contienda herido de muerte, no hay para él una palabra de consuelo, ni para su hogar un mendrugo de pan.

## TEATRO MODERNO

VIERNES 11 DE AGOSTO 1922

A las 7 p. m. — Quinta noche

**El Conde de Montecristo**

A las 8.30 p. m. — Tercera época

**Martín el Expósito**

Domingo: El Teniente Locklear en

**Los Malhechores del Aire**

### La boda del novelista español Ricardo León

MADRID.—En la parroquia de la Concepción se ha celebrado el matrimonio de la bella señorita María del Carmen Garrido, con el ilustre novelista académico de la Española, don Ricardo León.

Bendijo la unión el señor Guerra fiscal del supremo tribunal de la Rota y apadrinaron a los contrayentes la señora v. de Garrido madre de la novia, y el ex presidente del consejo y director de la Academia Española, don Antonio Maura.

Como testigos firmaron el acta por parte de ella el general Vega, el general marqués de Prado Alegre, el conde de Cirar, don Manuel de Riego y don Martín Rey; y por parte del celebradísimo autor de "Casa de Hidalgo", el subgobernador del Banco de España, don Francisco Belda, don Victorio Prieto y el señor Navascués.

La boda se celebró en la intimidad, asistiendo únicamente personas de la familia y algunos amigos.

### Familias panameñas se establecen de nuevo en la región de Coto

Por distintos conductos nos llegan informes de que familias panameñas establecidas en Chiriquí y David, se trasladan a Coto, en cuya región se instalan convenientemente dedicándose a la siembra de diferentes cultivos.

Mientras tanto nosotros, seguimos en el mismo estado, sin que nadie tome la iniciativa de fundar colonias agrícolas o de nacionalizar esas tierras.

JARDINERIA  
**LA CAMELIA**  
Teléfono No. 172  
**FRANCISCO AVILA**  
169 ve. al sur de la Iglesia de la Dolores  
SAN JOSE, C. R.

### PROGRAMA

Del concierto que dará hoy viernes la Banda Militar de San José, á las 20 hrs., en el Parque de Morazán

- 1.—Italia Marcha Papa.
- 2.—Excelsior Obertura Reynaud.
- 3.—Confidencias G.vota Westly.
- 4.—Rigoletto Fantasia Verdi.
- 5.—Pomone Vals Waldteufel.

San José, 11 de agosto de 1922.  
Director, CÉSAR A. NIETO

### Barrio México

Un grupo muy respetable de vecinos del aristocrático barrio de Aranjuez, se acercaron a nosotros para que influyamos por medio de este Diario, con el señor Gobernador y Corporación Municipal, a fin de que dicho barrio se le denominé "Barrio México" como un tributo de simpatía y de cariño hacia esa poderosa nación amiga, con quien estamos unidos por la raza y el idioma.

Complacemos a los distinguidos caballeros que así nos lo suplicaron ayer.

### NOTA DE BASE-BALL

Según nos informan, un importante miembro de la Liga Nacional de Base Ball ha entrado en arreglos con el conocido empresario chileno don Carlos de la Paz, para que este señor construya en la Sabana un campo de juegos como los que actualmente existen en los Estados Unidos.

Además nos han dicho que ya en días pasados dichos señores habían estado tomando las medidas respectivas para dejar formado el diamante oficial y así mismo el lugar donde se levantarán los palcos y galerías para los aficionados a este deporte.

Nuestros lectores pueden ver por este dato que damos, que este deporte cada día toma mayor incremento y que el entusiasmo va creciendo de una manera sorprendente. Mucho nos alegraríamos de que esta idea se lleve a efecto, pues contribuiría a darle empuje muy eficaz a este Sport.



80 centavos el paquete

LOS Cigarrillos Chesterfield han sido elaborados para dar a sus fumadores una calidad superior al costo más ínfimo.

En su confección entran los tabacos mejor escogidos y de mayor costo de Turquía y Norte América. Y estas ricas hojas se mezclan en proporciones cabales para sacar de ellas un gusto excepcional y un sabor delicioso. En calidad, no hay otro cigarrillo que se le compare.

Pruebense hoy mismo.

# Chesterfield CIGARETTES

—de los mejores tabacos turcos y norteamericanos, ligado.

"Satisfacen"

LIGGETT & MYERS TOBACCO Co.

## JULIO FABIO UGALDE

HEREDIA, C. R.

Agencias \* Comisiones \* Trabajos de Imprenta \* Cobro de Cuentas

Oficina del Licdo. Bernardo Benavides

## CARNOL

(PASTILLAS)

### REMEDIO FAMOSO PARA ENGORDAR

DE VENTA EN DROGUERÍAS Y BOTICAS

## ESTREÑIMIENTO

Curado con la

## CASCARINE LEPRINCE

ACCIÓN REGULAR — LAXANTE PERFECTO  
DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS  
D. M. LEPRINCE. 62, Rue de la Tour, PARIS

Agentes en Costa Rica: Sasso Hnos.

Representantes en Centro América: J. Pauly

IMITADA POR TODOS

# CERVEZA TRAUBE

IGUALADA Por NINGUNO

# Los Boys Scouts ofrecerán una parada para el 15 de Setiembre

Todos los elementos del "Cuerpo de Boys Scouts" que comanda su prestigioso jefe don Francisco Meléndez, se encuentran en la mejor disposición para organizar una parada militar para el 15 de setiembre. Las Girls Scouts también tomarán parte en ese importante festival cívico. Lo único que se nota es vacío en el Gobierno para estos actos lo cual es de sentirse más, teniendo en cuenta la importancia que tiene un cuer-

po bien constituido. Se nos dice que de Centro América han pedido informes sobre la organización de los Boys Scouts. No va a resultar bien, contestar diciendo que ni existe. Sería muy simpático que el señor Ministro de Seguridad Pública se ponga de acuerdo con el señor Meléndez y lleven a cabo la reorganización del Cuerpo y la parada del 15 de Setiembre.

# DEPOSITO DE MADERAS

de S. SARAVIA, Suc.

Ofrecemos un gran surtido permanente de maderas del Pacífico de PRIMERA CALIDAD para construcción

150 VARAS AL SUR DEL HOTEL WASHINGTON



## Santa Teresa, doctora de Salamanca

Con motivo del centenario de la insignie Santa Teresa de Jesús, el claustro de la Universidad de Salamanca adoptará el acuerdo de nombrar doctora de la misma "honoris causa" a la gloriosa fundadora, y una de las fiestas que se trata de celebrar en Alba de Tormes es la de la imposición del birrete doctoral a la imagen de la santa que allí se venera.

La ceremonia se verificará con gran solemnidad, como las demás fiestas centenarias, y se gestiona que S. M. el rey sea quien coloque la preciosa insignia sobre la frente nimbada por los resplandores de la sabiduría y de la santidad.

La Junta de damas promotora de actos y festejos conmemorativos del tercer centenario de la canonización de Santa Teresa, constituida en Salamanca y que preside la distinguida señora doña Teresa Maldonado de Hurtado de Mendoza, ha proyectado donar, con destino a la imagen de Alba de Tormes, el birrete doctoral, avalorado con perlas y piedras preciosas, ya que esa especial insignia de la sabiduría puede ser como la rica diadema de la mística doctora.

Con este objeto, la expresada señora ha dirigido una circular a las damas de la nobleza española, solicitando donativos.

"Para realizar este propósito—dice la circular—me atrevo a solicitar de usted como de todas las damas de la nobleza española, una de las alhajas de su joyero, que no podría tener más alto empleo. El hecho de que la virgen castellana estaba emparentada con ilustres familias de nuestra más rancia nobleza, no ocultando nunca—sin contradecir

su sana humildad—su linajudo origen revelado en ciertos notables rasgos de su carácter, da, aparte la bondad de usted, claro fundamento a nuestra idea y a nuestra súplica.

La subscripción iniciada para tan piadoso objeto, y que estará abierta hasta el 19 de junio próximo, ha sido acogida con gran entusiasmo y tendrá el brillante éxito que merece. He aquí una lista de joyas y cantidades que se han recibido:

Señor obispo de Salamanca, anillo pastoral; doña Pilar de Encio de Alledesañazar, cuatro sortijas de zafiros, rubíes y brillantes y un alfiler de perlas y brillantes; condesa viuda de Adanero, una corona de brillantes y perlas; Duquesa de la conquista, alfiler de brillantes y turquesas; duquesa de Santa Elena 200 pesetas; condesa de Villamarciel, 25 pesetas; doña Constancia Gamazo de Maura, collar de granates y perlas; marquesa de Villanueva de Valdeza, corazon de brillantes y agua marina; doña Josefa Maldonado de O'Mulvan, pulsera de brillantes y esmeraldas; marquesa de Salinas, 50 pesetas; marquesa de Salamanca, 25 pesetas; condesa viuda de Liniers, broche de oro con esmeraldas; condesa de Serramagna, sortija de perlas y moneda de oro; doña Francisca Muguero, pulsera de oro y zafiros, broche flor de lis de diamantes y broche de oro; marquesa de Revilla Gigeo, broche de oro con perlas y zafiros; marquesa de Someruelos, medallón de oro con esmalte azul y perlas; condesa de Adanero, broche y pendientes oro con perlas; marquesa viuda de Castellanos, un diamante rosa.

## Una escuela que da diplomas de salteador

Nueva York, Julio de 1922.

Los métodos de instrucción han avanzado tanto que sólo es ignorante el que no quiere aprender nada. Ud., hoy día, no necesita ir a un colegio o a una universidad para aprender una nueva profesión. Puede estudiar por correspondencia en su propia casa. Difícilmente puede Ud. imaginar un curso o una profesión que no pueda estudiar por correspondencia. Puede estudiar leyes, por correspondencia, bailes, idiomas extranjeros. Todo. Todo.

Y... lo que es más... puede estudiar por correspondencia profesiones que no podría estudiar en ninguna escuela, colegio o universidad donde se da enseñanza oral. ¿Puede Ud. imaginar un colegio donde le enseñen a escalar una casa, a abrir una puerta cerrada con llave, a desherrejar una caja de fondos? No. Es difícil que haya una escuela donde se de enseñanza oral de esta naturaleza.

Sin embargo, hay una escuela, a lo menos una, que da esta enseñanza por correspondencia. En Providence, Rhode Island, un ladrón, Charles Benson, fue sorprendido en el momento en que desherrejava una caja de fondos. Fue aprehendido. En sus bolsillos, entre sus herramientas de salteador, se le encontró una carta con un giro postal de diez dólares que era el pago final de su curso en desherrejar cajas de fondos. Benson había ya abierto la caja lo que demuestra que la enseñanza del curso es eficiente.

Tal vez Ud. quiere saber la dirección de esta escuela. No me escriba preguntándome, pues no sé la dirección.

CARLOS QUINCY

NO COMA MOSCAS!

Exija la tarjeta de representación a los agentes de la Carnicería Higiénica. No se deje sorprender que es contra su salud.—25 varas al oeste del Banco Internacional.



Despierta Amigo! "Gets-It" PARA CALLOS. En todos Droguerías.

PIDA

Vermicida ASTOR

en las Boticas la "Española" y la "Violeta" de ASTORGA Hnos.

## Roban en el establecimiento El 8 de Mayo

Vuelve otra vez la fiebre de los robos después de un receso de algunos meses. Tenemos de nuevo los profesionales rompedores de puertas en acción, y lo prueba el robo cometido en la pulpería del señor Malinieri, denominada "El 8 de Mayo" situada por el barrio de la Puebla.

Los ladrones se valieron de unos garfios para abrir las puertas, lo que llegaron a efectuar sin que nadie les interceptara su obra. Es de suponer

sean conocedores del patio, pues fueron derechos a una urna donde se encontraban \$ 2 500, marchándose luego tan tranquilos a gozar con los resultados de la hazaña.

El señor Malinieri puso el hecho en conocimiento de la policía, y esta activa autoridad derivó como único indicio a un sujeto a quien ayer mismo se le tomó la correspondiente declaración.

# LA OCUPACION DE HAITI EN EL SENADO NORTEAMERICANO

## Intervención de Alemania y Francia

La ocupación militar de Haití por los Estados Unidos fué completamente justificada en un informe remitido al senado americano por un comité que visitó la república insular con el objeto de investigar los serios cargos que se han formulado contra los marinos de los Estados Unidos.

El informe presentado por el senador Mc Cormick, republicano, por Illinois, declara que la ocupación fué "absolutamente necesaria" para sostener la doctrina Monroe e impedir la intervención militar de Alemania y Francia. El comité urgó la retención de los marinos en Haití, asegurando que las cortes militares serían abolidas.

El desembarco de los marinos, se declara en el informe, terminó la anarquía crónica y estableció el orden y la ley en la isla por la primera vez en la historia. La ocupación, se alegó, deberá mantenerse hasta que los nativos sean capaces de gobierno propio.

En parte fueron reconocidos los cargos de ejecuciones ilegales de nativos, habiendo presentado el comité pruebas de diez ejecuciones sin formación de juicio. El comité declaró, además, que había prueba de que nativos inocentes habían sido muertos en los ataques de los marinos, pero la culpa se echó toda a la naturaleza de la lucha.

Respecto de los cargos de torturas y crueldades, que se ha dicho haber sido cometidas por marinos, el comité exonera de él a las fuerzas de ocupación, declarando que había "serias dudas" respecto de su culpabilidad.

En el informe se agrega lo siguiente: "Para crédito de nuestro país, casi todos los marinos cumplieron con su deber admirablemente. Hubo, no obstante, algunas excepciones que no lo cumplieron".

El comité hace una extensa relación sobre la historia de Haití, observando que aunque es tan grande como Cuba, las condiciones internas eran tales que su comercio exterior era únicamente un débil del cubano. Se hizo mención con elogios de la labor de la fuerza norteamericana

en la construcción de caminos, el sistema de enseñanza introducido y la promoción del comercio exterior para las industrias de la isla.

Se puso particular atención a las condiciones existentes antes de la ocupación norteamericana, cuando dijo el comité, el pueblo estaba recargado de impuestos pero no se le daban facilidades de instrucción ni protección policial, ni mejoras sanitarias.



¿Quién puede ver que sufran los niños? ¡Nenes con partes del cuerpo atormentadas por una picazón terrible! ¡Párvulos con costras é inchazones! ¡Caritas y cuerpitos de chiquillos desahogados por enfermedades de la piel! ¿Porqué no evitarlo? A las madres de los niños que sufren, queremos hablarles del Lavol; del maravilloso líquido purificador medicinal; que cicatriza, limpia y cura. La última invención para curar las enfermedades de la piel. La primera gota complace y refresca a los pequeños. Toda comezón desaparece; la irritación se subyuga, y viene el bienestar. La cura ha principiado. ¿Sufre Ud. de granos, erupciones, ó ronchas que dan picazón? El Lavol lavará y limpiará esto en una simple noche. ¡Tiene Ud. costras duras, escamas, llagas húmedas, eczema que secreta agua, ó cualquier otro defecto del cutis? Use una botella de Lavol y todo indicio de estas enfermedades desaparecerá. El Lavol lo curará, se vende en todas las droguerías.



Calzado Marca "EL FENIX"

LA MEJOR MARCA DEL PAIS. La más alta novedad en calzado para señoras y caballeros. Renovación constante de modelos. Avenida Central Este Contiguo a la Botica de Mariano Jiménez. Apartado No. 890

TACK HING LUNG & Co. GIL CONG IMPORTADORES - PHILADELPHIA

## Pasajeros del Exterior

Por el vapor "Uña" fondeado en Limón ayer a las 9 horas, llegaron los siguientes pasajeros: Rómulo Artavia y señora, Angellina Pierra, Simón A. Steeves, señora e hija, Francisco Hurtado y señora, María, Daniel y Antonio González, Modesta, Olga, Rubén y Ciriña Arclá, Luis Ashar, Felipe J. Alvarado y señora, Maclín Erma y Maclín Benegh, Francisco Córdoba, Olin M. Calok, Arthur V. Dabron, Sam Friedman Giovaní, Elvira Gandofo y Mercedes Góm z. Rosen lo, Ramírez, María Salazar, Tula Trujillo, Luisa Edith.



GRATIS

Remitiremos nuestro último catálogo 6, conteniendo artículos para señoras, caballeros y niños a precios bajos. Escribanos y a vuelta de correo lo recibirán. THE DECO Co., 13, 15, 17 WHITE ST., NEW YORK

# DIARIO DEL COMERCIO

## AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. - 20 palabras o menos 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admiten inserciones alternas.

**Bolsas** de papel, Sacos de yute y Queso de Bagaces, ofrecemos a los mejores precios de plaza. 150 varas al Sur del Hotel Washington.

S. Saravia, Sucs.

**Tengo** encargo de colocar \$ 30,000.00; de comprar una casa algo grande en esta ciudad, al mismo tiempo vendo un surtido de muebles a precios de ocasión que está en casa de don Juan R. Acuña y también esta casa se hace cargo de reparar y hacer toda clase de muebles y baules, del más sencillo hasta el más exquisito gusto y vendo varias propiedades.—Arón Asch, 25 varas al Sur de la «Provedora».

**Vendo** en Esparta magnífica finca de pastos, potreros, cañales y árboles frutales, con casa de habitación de dos pisos y trapiche con dos pailas. Abundancia en leñas y buenas aguas. Situada en el kilómetro cuatro. Puede venderse con o sin ganado. Para precios y condiciones y demás detalles entenderse en Esparta con Feliciano López.

**SE ALQUILA.**—Por \$ 100 el apartamento que ocupa la Legación de Nicaragua.— 2 cuartos grandes, baño e inodoro, en casa de Juan Aguilár G.—Avenida 7.ª Norte entre calles 3.ª y 5.ª.

**TO LET FOR \$ 100.**—Two rooms with Bath and Water Closet.—In private house.—Av. 7.ª N. between 3rd. and 5th. Sts.—Lately occupied by the Legation of Nicaragua.

**CASA EN VENTA** situada en punto céntrico y buena vecindad. Aproveche la ocasión. Para informes en esta Administración.

**MADEREROS:** Si quieren Uds. alistar y aserrar maderas con prontitud, llévenlas a "El Labeirito" donde se le atenderá honradamente. Gran existencia de maderas de toda clase para la venta. Fabricación de puertas y ventanas.—Struk y Alvarado, Propietarios.—Teléfono 539.—San José 462 E.

**VENDO** Lote 3000 varas cuadradas, 12 casitas, punto céntrico esquinero. Casa grande esquinera 100 varas Norte Carmen, o se cambia por finca. Gilbert Crespi.

### Encuesta del DIARIO DEL COMERCIO

## Cuál es la persona que debe suceder a don Julio Acosta en su alto cargo de Presidente de la República?

Nicoya, agosto 5 de 1922.

Señor Director del DIARIO DEL COMERCIO

San José

Muy señor mío:

Su encuesta, antes que recabar una opinión, es un llamamiento que se hace al pueblo de Costa Rica, y no debe eludirse por ningún ciudadano consciente del país. Pues no podríamos dejar a las mujeres, la solución del problema más trascendental de nuestra vida democrática. Manifiesto que soy Republicano de principios y que estos mismos principios son los que me permiten juzgar con honradez y serenidad esta cuestión, para llegar a la conclusión siguiente: el pueblo de Costa Rica, como dice el profesor Gagini, no está preparado para ejercer la verdadera ciudadanía; antes que, discursos y músicas celestiales, necesitamos acción y perseverancia; menos promesas y más hechos y eso se consigue solamente en temperamento de hierro de la estatura de un Rafael Yglesias que es el único gobernante que ha hecho algo positivo por el país.

Soy de Ud. su muy atento servidor,

PÁNFILO VIDAURRE

El recuento de cupones de anoche, dio el siguiente resultado:

Don Rafael Yglesias	3.703
Lic. don Alberto Echandi	2.921
Lic. don Ricardo Jiménez	2.759
Don Oscar F. Rohrmo-ver	2.412
Dr. don José María Soto	2.407
Gral. Juan B. Quirós	1.588
Lic. don Cleto González	1.161
Don Leonidas Peralta	1.095

### Encuesta del "Diario del Comercio"

¿Cuál es la persona, que en su opinión, debe suceder a don Julio Acosta en su alto puesto de Presidente de la República?

Llene la línea de puntos, y envíe el cupón recortado a la Redacción de este Diario

## Lotería del Asilo Chapuí

Aún no ha sido cambiado el resto del número mayor de la Lotería del Asilo Chapuí, premiado en el sorteo del domingo pasado con los \$ 50,000.

Quién sabe quien será ese dichoso afortunado que no quiere que sus amigos sepan que ha tenido tanta suerte, tal vez para evitar los sablazos que a menudo se originan con estas noticias. Hice bien el que tal hice, cosa que nosotros haríamos también, pues las cosas íntimas de uno no las debe dejar traslucir en público.

A este respecto hay un refrán que dice: que la ropa sucia se lava en casa. Lo malo es que por lo general estas cosas se llegan a saber cuando menos se piensa a saber cuando los reporteros andan ávidos de noticias y que todo quieren sacarlo a la luz pública.

### Quong Tai Chong & Co.

(JACOBO SANCHEZ)

Importadores y Exportadores PUNTARENAS C. R.

### El Banco de las Américas y sus Sucursales pasan a otra poderosa institución Bancaria

Una poderosa y acreditada institución bancaria, conocida en los grandes centros mercantiles por el nombre de "Bank of Central and South American Incorporation" acaba de adquirir por compra todas las sucursales del Banco Mercantil de las Américas.

Hoy día que sabemos esta noticia por conducto de un particular amigo nuestro que se encuentra en New York, pero no quisimos transmitir al público sin saberla oficialmente.

Hoy podemos hacerlo, anunciando a la vez que el Banco Mercantil de esta capital pasa como los demás establecidos en otros países de América, a ser afiliado del "Bank of Central and South American Inc" en las mismas condiciones.

### Advertencia

A nosotros se nos dá más descuento porque importamos grandes cantidades de Lasa y Cristalería, por eso le ofrecemos más barato. Jaime Carranza. Avenida Central Este.

## El natalicio de una muñeca

Ayer cumplió un año de haber llegado al mundo la encantadora niñita René Mora la primogénita del hogar de don José Angel Chaves y su estimada señora esposa doña Stella Vargas de Chaves.

El señor Chaves es un laborioso cronista del "Diario de Costa Rica". Por la ventura de la robusta chiquitina formulamos muy sinceros votos y para los esposos Chaves Vargas, nuestros parabienes.

## Gacetilla social

Con los pasteles y tostados de la fábrica de don Molisés Artavia, podrá Ud. satisfacer el gusto de su novia. No olvide que son los preferidos por todos. Hable al teléfono 269

## JUAN FERNANDEZ MORUA

Por cartas particulares recibidas sabemos que nuestro distinguido amigo y compañero don Juan Fernández Morúa, que residía en la ciudad de Nueva York, se encuentra actualmente en la Habana, en cuya populosa capital fijará su residencia.



### Enfermos

Ha continuado mejor de salud don Juan Rafael Güler.

Sigue bastante enfermo don Gonzalo Echeverría.

El estado de salud de don Narciso Esquivel ha continuado siendo mejor. Nos alegramos.

Completamente restablecida se encuentra doña Mariana Fernández v. de Gutiérrez.

Ha continuado mejor de salud don Ernesto Ohmser.

Sigue mejor de salud don Yago Hüer, importante miembro del Bolsín.

Continúa mejor de su dolencia doña María Escalante de Toledo, quien fue ya trasladada de la clínica del doctor Figueras a su casa de habitación. Deseamos a la distinguida dama un total restablecimiento.

### Para Europa

Ayer salieron para Europa en el vapor Stuyvesant, que zarpó de Limón, a las ocho de la mañana, las honorables damas doña Angela de Lachner y doña Cristina Tinoco de Harrison. La señora de Lachner va en viaje de paseo para Leipzig (Alemania) con el fin de ver a sus hijos que estudian en ese lugar. La señora de Harrison va igualmente en viaje de recreo a París. Les deseamos una feliz travesía.

### Del exterior

Por cable recibido recientemente se sabe entre nosotros que embarcó en Bristol el 29 de julio último, rumbo a Costa Rica, don Maximiliano Jiménez, después de permanecer un año en Inglaterra. Llegará probablemente el 15 de este mes a Limón.

### Temporada

• Pasan una temporada en San Isidro de Coronado doña Anita Pradilla de Escalante y sus niños.

## Vuelve el señor Von Bulow

El nuevo Presupuesto había suprimido el puesto de Jefe de la Oficina de Investigación Pedagógica pero «La Gaceta» de hoy registra el siguiente acuerdo:

A partir del día 1.º del presente mes, el sueldo de \$ 300.00 asignado al señor Marco Tulio von Bulow, como Jefe de la Oficina de Investigaciones Pedagógicas, será pagado con cargo a la partida No. 13 del Presupuesto de esta Secretaría.

### Academias

Desde hace varios días se celebran academias de baile en casa de don Manuel Dengo; comienzan a las ocho de la noche prolongándose hasta cerca de las 24 horas.

### Viajeros

Ayer embarcó para Francia con el fin de permanecer varios meses en París y Niza, doña Betty Whale de Guardia. Les deseamos un feliz viaje.

La distinguida señora doña Anita Huete de Jiménez que debía salir para Europa ayer, ha desistido de su viaje con motivo de regresar próximamente al país su hijo, el cual residía en Londres.

Doña Herrán llegó a Tres Ríos la cuita de su hija María Eugenia Guardia. Pasa una temporada en San Isidro de Coronado la familia de don Rafael Huete.

Procedente de la ciudad de Cartago estuvo anfitrión en esta capital el Presbítero don Miguel Chaverri.

Ha llegado de Puerto Limón don Hernán Yglesias.

Mañana en la tarde embarcará don Limón con destino a Barcelona (España) el Licenciado don Carlos F. Umaña, quien realiza su viaje con el propósito de ingresar en una universidad para seguir la carrera de medicina. Deseamos al buen amigo el mayor éxito en sus estudios.

Procedente de Cartago se encuentra de nuevo en esta ciudad la señora Amalia Echeverría.

En Panamá se encuentra en esta capital la honorable dama doña Alicia Castro de Porra, esposa del Presidente de esta República. Nos complacemos en presentarle nuestro afectuoso saludo.

Ha llegado de Puerto Limón don Roberto Crespi.

Procedente de San Ramón se halla pasando unos días entre nosotros el licenciado don Gonzalo Moncada.

En el vapor Stuyvesant que atracó a las ocho de la mañana de ayer en Limón regresó al país don Luis Uribe. Lo saludamos atentamente.

Ha regresado de Grecia en asuntos comerciales don Otto Kopper.

## El Ex-Gobernador de Colón se encuentra en Cartago

En el vapor Uva anclado ayer mañana en Puerto Limón, llegó procedente de Colón, el señor don Rubén Arcia Ex-Gobernador de aquella Provincia.

Con objeto de sostener con dicho funcionario, amigo incondicional y buen colaborador del actual Gobierno de Panamá; nos dirigimos ayer tarde a la estación del atlántico en horas de llegada del tren, pero fuimos informados por otro pasajero, de que el señor Arcia se había quedado en Cartago. Desempeña una grata permanencia en el país.

## Pida gusto

Si quiere muebles finos, fuertes, elegantes y al último estilo.

Garantía completa. Enrique Gómez Coto 50 varas Este de Mr. Lindo

## CONTINUA LA ALARMANTE SEQUIA

Del lado del Pacífico nos informan que ya están a punto de perderse los plantíos de arroz, pues la tremenda sequía ha continuado, y que los deseados aguaceros todavía no quieren dejarse ver.

También nos dicen que en el Guacaste los pastos están completamente secos, por lo que supone nuestro informante que si no llueve pronto el año entrante tendrá que subir mucho el precio del ganado, pues si sigue de verano el engordo se hace muy difícil.